» Chronique : Les jeux écolos

e jeu est bien plus qu'un loisir. C'est une pratique culturelle et un territoire d'enjeux, qui en dit beaucoup sur nos modes de vie : jouer pour consommer ou pour prendre son temps ? Jouer pour mettre en échec ou pour faire ensemble ? Acheter un jeu en plastique ou fabriquer soi-même avec des matériaux naturels... Ce cahier de recettes pratiques, j'espère, vous donnera envie de jouer écolo.

Les bombes à graines

La fabrication et la dispersion de « bombes » à graines est une invitation militante et ludique, pour aider la nature et les plantes sauvages à recoloniser des espaces minéralisés et abimés (friches, murs, trottoirs des villes...). C'est une technique simple et agréable à mettre en œuvre.

Il faut d'abard rendre hommage à l'agronome japonais Manasobu Fukuoka, qui a milité pour une agriculture "naturelle" à partir des années 1930. Les billes d'argile remplies de graines qu'il décrit dans son livre La révolution d'un seul brin de paille ont pour but de moins travailler le sol, de suivre les forces de la nature plutôt que de les combattre.

Les bombes à graines ont dépassé le cercle des agro-écologistes en arrivant aux États-Unis dans les années 1973. L'artiste Lyz Christy a mobilisé les habitants pour la reconquête des friches avec des lancers de graines. Cette initiative a été à l'origine des premiers jardins communautaires (devenus ensuite les jardins partagés que nous connaissons), pour reconquérir des espaces urbains délaissés afin de les rendre agréables, avec une gestion par les habitants eux-mêmes.

Quels sont les avantages de la bombe à graines ? Cette petite boule d'argile, de compost et de graines amène aux plantes ce dont elles ont besoin : une structure pour pousser, de l'humidité, de la nourriture, une plasticité permettant d'entrer dans des endroits inattendus (fissures, cavités, mobilier urbain...), une forme adaptée aux lancers lointains...

La fabrication de bombes à graines, c'est un peu comme de la pâtisserie. Du travail manuel, cela fait toujours du bien!

Voici la recette et les ingrédients : il vous faut un saladier ou un seau pour le mélange, de la terre argileuse du jardin, du terreau ou du compost, un peu d'eau, un récipient pour mesurer grosso modo vos quantités et un mélange de graines adaptées à vos envies (légumineuses, fleurs annuelles de type prairies fleuries, plantes mellifères ou pour nourrir les oiseaux...).

Les proportions sont les suivantes : 2 volumes de terre argileuse, 1 volume de terreau ou de compost et un mélange de graines (fleurs annuelles, légumineuses, graminées...).

Mélanger le tout, puis ajouter l'eau progressivement jusqu'à produire une boule homogène



pas trop collante. Ensuite, faites des petites boules compactes entre vos mains, d'environ 1cm. Vous pouvez les utiliser immédiatement ou sinon vous pouvez les faire séchier pour les utiliser plus tard.

Vous pouvez adapter la taille de la boule aux types de graines (des grosses graines = moins de graines et plus de matière).

Il est possible de rouler les billes dans des épices ou des colorants alimentaires pour leur donner plus de chances de réussir leur développement (cela évite l'appétit des oiseaux et des rongeurs).

Vous pouvez aussi remplacer la terre de jardin par de la pâte à papier. Par exemple, vous faites tremper des boites d'œufs, que vous essorez avant le mélange avec le terreau et les graines.

Cette activité est un bon prétexte pour partir en promenade, tout en redonnant de la diversité végétale (et écologique par la suite) dans des endroits qui l'ont perdue. Alors, bonne balade avec vos « bombes à graines »...

Si vous souhaitez m'aider dans ma rubrique sur les jeux écolos, n'hésitez pas à m'envoyer vos souvenirs, vos remarques :

> Michel Scrive 5, rue de la Paix, 93500 Pantin, mishelu@riseup.net

Références

- La Révolution d'un seul brin de paille, Masanobu Fukuoka, Edition Guy Trédaniel, 2005.
- Semez pour résister, L'arf et la pratique des bombes à graines, Josie Jeffery, Edition Plume de carotte, 2012.